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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Acapulqueños blindan sus colonias contra saqueos 
Tras barricadas formadas con los escombros del huracán Otis, los vecinos vigilan las 
calles con palos, piedras y machetes para evitar robos a sus casas; nadie entra o sale sin 
pasar por el retén 
 

 
IP diseña plan para reconstruir Acapulco 
Sumarán esfuerzos a los del Gobierno 
 

 
Podrán reconstruir “sin pagar impuestos” 
Prorrogan pagos de IVA e IEPS 
 

 
Jueces y magistrados defenderán al Poder Judicial en ONU y CIDH 
Fideicomisos. Termina paro y más de 700 empleados y jubilados promueven primer 
amparo colectivo; preocupa a barras de abogados de México y Europa recorte de fondos 
 

 
Falló todo modelo de pronóstico con Otis: Especialistas 
Acapulco tendrá plan integral para su recuperación: AMLO 
 

 
Anuncia Hacienda estímulos fiscales por Otis 
Decreto. Permite deducción inmediata y diferimiento del ISR a los afectados 
 

 
Lanzan estímulos fiscales tras Otis; “la reconstrucción tardará cinco años” 
Intentan regularizar mecanismos de abasto y seguridad 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO acusa campaña contra la respuesta federal  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/politica/004n1pol 
Con la rectificación de las cifras oficiales para reducir de 48 a 45 los 
fallecimientos por el huracán Otis, el gobierno federal informó que se va 
recobrando la seguridad con el control militar de 78 gasolineras, el 
aeropuerto, instalaciones de Pemex, la Central de Abasto, cinco grandes 
bodegas y 10 centros comerciales. Esto tiene como finalidad generar esa 
seguridad para poder reactivar la cadena de suministros hacia la población, 
indicó el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. 
Durante el balance de la situación en la costa de Guerrero, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador –tras informar que este domingo realizó un 
sobrevuelo sobre las zonas afectadas y recorrió la Central de Abasto– 
condenó lo que consideró una campaña mediática contra la actuación 
gubernamental en esta coyuntura. “Se manipula mucho la información, 
están como buitres buscando fallecidos. Hasta los ex presidentes Fox y 
Calderón (…) es temporada de zopilotes”, que asumieron posturas 
irresponsables y deshonestas. 
 
Jueces y magistrados acuerdan acciones legales ante 
organismos internacionales por extinción de fideicomisos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jueces-y-magistrados-acuerdan-acciones-legales-
ante-organismos-internacionales-por-extincion-de-fideicomisos/ 
Juzgadores federales acordaron el inicio de la defensa de la independencia 
y autonomía del Poder Judicial de la Federación (PJF), tanto de forma 
individual como colectiva en sede nacional y también ante organismos 
internacionales, informó la Asociación Nacional de Magistrados y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed). Esto luego del decreto 
que elimina los 13 fideicomisos del PJF al adicionar un segundo párrafo al 
artículo 224 de la ley orgánica del PJF. “La defensa del personal del Poder 
Judicial de la Federación implica defender a los garantes de los Derechos 
Humanos de todas las y los mexicanos”, detalló el titular de la asociación, 
Froylán Muñoz.  
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jueces-y-magistrados-acuerdan-acciones-legales-ante-organismos-internacionales-por-extincion-de-fideicomisos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jueces-y-magistrados-acuerdan-acciones-legales-ante-organismos-internacionales-por-extincion-de-fideicomisos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En tanto este lunes, los trabajadores del PJF reanudaron actividades, y 
dejaron las pancartas en la fachada de la sede en San Lázaro contra de la 
desaparición de los fideicomisos. 
 
Jueces alistan una lucha legal internacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/jueces-alistan-una-lucha-legal-
internacional/1616972 
Con acciones a nivel nacional e internacional, jueces y magistrados federales 
de todo el país promoverán la defensa a su independencia y autonomía, de 
manera individual y colectiva, tras acuerdos en sesiones nacionales y 
estatales. Los integrantes de la Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación, informaron 
que se impugnará la publicación del decreto con las reformas a la Ley 
Orgánica de este Poder de la Unión. En particular la reforma al artículo 224, 
con lo que se eliminan 13 de 14 fideicomisos para la administración de dicho 
poder, como lo resolvió el Congreso de la Unión, en el Acuerdo publicado el 
pasado 27 de octubre en el Diario Oficial de la Federación. 
En un comunicado, la Asociación precisó que las acciones de sus 
integrantes contra esa forma, no afectarán la función jurisdiccional, pues los 
juzgados y tribunales deberán de mantenerse prontos y expeditos, para la 
tutela efectiva de los derechos de todas las personas, se indicó. 
“La defensa del personal del Poder Judicial de la Federación implica 
defender a los garantes de los Derechos Humanos de todas las y los 
mexicanos”, expresó la Asociación en su comunicado. 
 
Llevarán a ONU y CIDH defensa de fideicomisos  
https://www.milenio.com/politica/llevaran-a-onu-y-cidh-defensa-de-fideicomisos 
Jueces y magistrados federales acordaron “el inicio de la defensa de la 
independencia y autonomía del Poder Judicial de la Federación”, por lo que 
recurrirán, de acuerdo con funcionarios judiciales, a organismos 
internacionales como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y 
al Relator Especial sobre independencia de los magistrados y abogados de 
las Naciones Unidas. Asimismo, en México, los juzgadores llevarán a cabo 
acciones de forma individual como colectiva.  
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Esto, debido a la publicación del decreto que elimina los fideicomisos de 
dicho poder, al adicionar un segundo párrafo al artículo 224 de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Federación, publicado el pasado 27 de 
octubre en el Diario Oficial de la Federación.  
Dejaron claro que sus acciones no afectarán la operación, dado que los 
juzgados y tribunales de la Judicatura Federal “siempre deben estar prontos 
y expeditos para la tutela efectiva de los derechos de todas las personas”. 
 
Por el momento, diputados de Morena y aliados no prevén 
fondo para damnificados de Acapulco en el PEF 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-el-momento-diputados-de-morena-y-aliados-
no-preven-fondo-para-damnificados-de-acapulco-en-el-pef-2024/ 
Morena y sus aliados esperarán hasta que el gobierno federal determine 
cuál será el costo de la reconstrucción, para plantear un presupuesto para 
ayudar a los damnificados de Guerrero, por el paso del huracán Otis, señaló 
el coordinador guinda, Ignacio Mier. “Se está elaborando el dictamen, lo está 
trabajando la Comisión de Presupuesto, hay que esperar a que se determine 
con precisión cuál es el costo que va a tener la reconstrucción, no solamente 
por lo que hace de la reparación de servicios públicos, que tiene 
disponibilidad y suficiencia presupuestal tanto el gobierno de la República, 
como los organismos responsables “, comentó. 
En conferencia de prensa, dijo que “el gobierno mexicano tiene suficiencia 
presupuestal para la reconstrucción de Acapulco, y se harán uso de los 
instrumentos, como ya lo anunció el día de hoy, también para lo que son 
inversiones privadas, a través de Nafin y Banobras”. 
 
Comisión en San Lázaro avala cuenta pública 2021 con más de 
61 mil mdp sin aclarar  
https://www.milenio.com/politica/comision-san-lazaro-avala-publica-2021 
Ciudad de México. - La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados 
aprobó el dictamen de la cuenta pública 2021, aunque de las observaciones 
formuladas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), más de 61 mil 
840 millones de pesos quedan pendientes de aclarar.  
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Con el voto de la oposición en contra, el proyecto fue turnado a la Mesa 
Directiva para su discusión y votación en el pleno durante la sesión ordinaria 
del martes 31 de octubre. Por el PRI, José Francisco Yunes admitió que la 
mayor parte de dichas irregularidades fueron en el gasto ejercicio por 
estados y municipios, pero alrededor de 10 mil millones de pesos 
corresponden al gobierno federal. 
En su turno, en representación del PAN, Héctor Saúl Téllez subrayó que las 
observaciones a las cuentas pública de los primeros tres años del sexenio 
sumaron 228 mil millones de pesos. Al respecto, el diputado Mario Miguel 
Carrillo, de Morena, señaló que, tras la realización de 2 mil 050 auditorías de 
la cuenta pública 2021, la mayoría de las observaciones generadas apuntan 
a municipios y estados, no al gobierno federal. 
 
'Lo perdimos todo', dicen empresarios de Acapulco  
https://www.reforma.com/lo-perdimos-todo-dicen-empresarios-de-
acapulco/ar2702477?v=2 
"Lo perdimos todo", dijo Alejandro Martínez Sidney, presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio y Servicios Turísticos (Canaco-Servitur) en Acapulco, 
durante una reunión que sostuvieron los hoteleros y empresarios del puerto 
con funcionarios del Gabinete económico. En un mensaje de WhatsApp, 
Alejandro Martínez informó a sus colegas que fue firme al exigir ayuda del 
Gobierno, luego del paso del huracán "Otis". "Hoy tuve una mesa de trabajo 
con su Gabinete económico (...) para escuchar sus propuestas y en donde fui 
muy firme en decir que lo perdimos todo y que nos urge ayuda, comida, 
agua, techo y trabajo para sacar adelante a nuestras familias", escribió el 
dirigente de la Canaco-Servitur en Acapulco. 
La reunión estuvo encabezada por los Secretarios de Hacienda, Rogelio 
Martínez de la O, y de Economía, Raquel Buenrostro. 
 
IP diseña plan para reconstruir Acapulco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ip-disena-plan-para-reconstruir-acapulco/1616964 
Tras el paso del huracán Otis, los organismos empresariales del país alistan 
un plan de reconstrucción para la costa de Guerrero. Hoy, representantes 
del sector se reunirán para delinear la estrategia, la cual será independiente 
de la que están preparando las autoridades federales, estatales y  
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municipales, informó José Medina Mora, presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex). “Estamos planeando cómo 
aportar para esta reconstrucción de Acapulco y Guerrero, especialmente en 
el apoyo que requerirán las micro y pequeñas empresas”, dijo el líder 
patronal al presentar el Encuentro Nacional Coparmex. 
Medina Mora indicó que apuestan por la colaboración entre el gobierno y el 
sector empresarial para atender no sólo la devastación patrimonial en el 
enclave turístico, donde 80% de los hoteles está devastado, sino también la 
pérdida de empleo tras el fenómeno meteorológico. 
 
Podrán reconstruir 'sin pagar impuestos'  
https://www.reforma.com/podran-reconstruir-sin-pagar-impuestos/ar2702487?v=2 
Para apurar la reconstrucción y rehabilitación de Acapulco tras el paso de 
"Otis", el Gobierno federal decidió acelerar las devoluciones fiscales, facilitar 
las donaciones y apoyar los trabajos "sin el pago de impuestos" por tres 
meses. 
 
Retrasa Pemex plantas coquizadoras en Tula y Salina Cruz  
https://www.reforma.com/retrasa-pemex-plantas-coquizadoras-en-tula-y-salina-
cruz/ar2702335?v=2 
La operación completa de las dos plantas coquizadoras que Pemex está 
instalando en las refinerías de Tula y Salina Cruz será hasta finales del 
sexenio, en el caso de la primera, y hasta octubre de 2025 para la segunda, 
confirmó la petrolera. 
 
Segundo día de caos en la L1 del Metro por falta de información  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/capital/036n1cap 
En medio de confusiones y quejas motivadas por la falta de información 
oportuna sobre el nuevo funcionamiento de la línea 1 del Metro, los usuarios 
comenzaron a adaptarse este lunes a la dinámica que se mantendrá 10 días 
para trasladarse de Pantitlán a Observatorio. En las primeras horas de 
operación se observaron prisas y hasta llanto de pasajeras por la pérdida de 
tiempo en los transbordos entre los camiones de la RTP y dos estaciones. 
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Los que llegan de Pantitlán tienen que bajar en Isabel la Católica y abordar 
un autobús que los traslada a Balderas para luego a abordar de nuevo el 
Metro y continuar su viaje rumbo a Observatorio o puntos intermedios. 
En esta primera etapa, funcionará de Pantitlán a Isabel la Católica, que sólo 
será estación de descenso, mientras el retorno y hacia Pantitlán será a partir 
de Pino Suárez. En tanto, Salto del Agua estará cerrada al ser usada para el 
cambio de vías de los trenes nuevos, así como de los viejos que irán de 
Balderas a Observatorio, estaciones que se mantienen en las mismas 
condiciones y se informará con oportunidad su cierre, indicaron las 
autoridades. 
 
Colocan a México en los 3 países con más criminalidad  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/colocan-a-mexico-en-los-3-paises-con-mas-
criminalidad/ 
San José. – Con los rangos de criminalidad de Colombia y México como los 
peores del hemisferio occidental, América se convirtió en “el centro mundial 
para los mercados ilegales”. La conclusión está contenida en el índice 
internacional de delincuencia elaborado por la Iniciativa Global Contra el 
Crimen Organizado Transnacional (GI-TOC por sus siglas en inglés), una 
institución de la sociedad civil, no estatal e independiente con sede en Suiza 
y presencia en los cinco continentes. La zona que forman México y 
Centroamérica registró “el nivel más alto de criminalidad”, seguida por 
Suramérica, y “se posicionó en tercer lugar a nivel global para los delitos 
contra la flora y la fauna”, puntualizó el estudio, difundido la semana 
anterior, elaborado con datos de 2022 y del que EL UNIVERSAL tiene copia. 
Colombia, con una tasa de 7.75, y México, con una de 7.57, ocupan 
respectivamente el segundo y el tercer lugar de criminalidad de todo el 
planeta, solo superados por Myanmar, en el sudeste de Asia, con 8.15, según 
el reporte. México quedó de primero entre Costa Rica, Panamá, Nicaragua, 
Honduras, Belice, Guatemala y El Salvador y de segundo entre los 35 países 
americanos, precisó. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/pequena-tregua-por-acapulco-en-
san-lazaro/ 
Nos cuentan que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados determinó una tregua para que las bancadas no hicieran 
pronunciamientos políticos respecto al desastre ocasionado por el huracán 
Otis, porque es “asqueroso sacar raja política” de una tragedia, enfatizó el 
presidente de la Junta, el panista Jorge Romero. Sin embargo, hoy sí se 
darán vuelo con el problema, ya que programaron para la sesión 
posicionamientos de los grupos parlamentarios hasta por 10 minutos. La 
concordia en San Lázaro sólo dura 24 horas. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-31/op259390?pc=102 
COMO lluvia que no cesa siguen cayendo sobre el gobierno las malas 
noticias relacionadas con Pemex. El barril sin fondo crece, pues en 
septiembre perdió ¡más de un tercio! de sus ingresos. Y el dato de la caída 
en un 33 por ciento viene directamente de la Secretaría de Hacienda. Es 
decir, además de la constante inyección de recursos gubernamentales, la 
empresa cada vez vende menos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1907 
Que si bien Claudia Sheinbaum decidió poner en pausa sus actos públicos 
en solidaridad con las víctimas que dejó el huracán Otis en Guerrero, la 
aspirante presidencial de Morena no pierde tiempo y anoche se reunió con 
su estructura que opera en las entidades, encuentro en el que también 
participaron el dirigente nacional, Mario Delgado, y la secretaria general, 
Citlalli Hernández. La ex jefa de Gobierno reanudará esta semana sus giras 
por el país con visitas a San Luis Potosí el viernes, a Querétaro el sábado y a 
Estado de México el domingo. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de mola 
Minuto a minuto, AMLO tenía la información y no avisó del 
huracán  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/minuto-a-minuto-amlo-
tenia-la-informacion-y-no-aviso-del-huracan/ 
La primera vez que se alertó que un huracán podría impactar fue el lunes 
pasado antes de las 4 de la tarde. El presidente demoró 28 horas en hablar 
del tema. 28 horas que pudieron ser claves para adelantar los apoyos y salvar 
vidas. Esta es la línea de tiempo que demuestra que el presidente no avisó. 
Es información pública del Centro Nacional de Huracanes de Estados 
Unidos y del Servicio Meteorológico Nacional del gobierno mexicano 
(cuando hay diferencias horarias, se ajusta a la hora del centro de México). 
LUNES 23 DE OCTUBRE 
3:48 pm El Centro Nacional de Huracanes (CNH) emite una “alerta temprana 
de huracán”. Advierte: “Es posible que la tarde del martes haya condiciones 
de huracán en la costa sur de México”. Se puede consultar en @NHC_Pacific. 
6:48 pm El CNH tuitea: “El pronóstico es que la potencia de Otis se 
intensificará y tendrá fuerza de huracán al tocar tierra”. 
 
Mario Maldonado 
Ebrard en Europa y la 4T sin “bomberos”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ebrard-en-europa-y-la-4t-sin-
bomberos/ 
“Que nos ayude Marcelo”, era la frase más recurrente de Andrés Manuel 
López Obrador cuando había una emergencia en su gobierno. El excanciller, 
hoy distanciado de la 4T, era visto por el presidente como su funcionario 
más eficiente; el “bombero” o el “apagafuegos” del gabinete cuando surgía 
una crisis. Experimentado y pragmático, Ebrard lo mismo administró crisis 
migratorias que coordinó encuentros con Donald Trump y Joe Biden; 
consiguió la liberación del exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador 
Cienfuegos, en Estados Unidos, y operó algunos de los temas más espinosos  
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del TMEC; gestionó la llegada de vacunas durante la pandemia del Covid-19 
y compró las pipas de Pemex en el exterior para supuestamente combatir 
el huachicol –lo cual fracasó–, tras la explosión de un oleoducto en 
Tlahuelilpan, Hidalgo, que ocasionó la muerte de 138 personas y fue la 
primera gran crisis que le explotó en la cara al presidente. Luego vendrían 
muchas más hasta la más actual: el huracán “Otis” que despedazó a 
Acapulco. 
 
Salvador García Soto 
Cruje Morena en la CDMX; Sheinbaum acusa a Jesús Ramírez  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cruje-morena-en-la-cdmx-
sheinbaum-acusa-a-jesus-ramirez/ 
La división interna del Partido Morena en la CDMX, además del tema de 
género para decidir las 5 candidatas mujeres que deberá postular en los 
estados, fueron las dos razones por las que la dirigencia nacional del partido 
oficialista decidió posponer el anuncio de los resultados de sus encuestas 
para elegir candidatos a gobernadores y Jefe de Gobierno de la capital hasta 
el próximo 10 de noviembre. Y es que el encontronazo entre los grupos que 
respaldan a los dos principales aspirantes capitalinos, Clara Brugada y Omar 
García Harfuch, subió de tono desde el pasado fin de semana y llegó 
directamente a las cabezas de los dos grupos que se disputan la 
candidatura: Claudia Sheinbaum Pardo y Jesús Ramírez Cuevas. 
 
Héctor de Mauleón 
“El Huracán le quedó grande a AMLO”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-huracan-le-quedo-grande-
a-amlo/ 
En las largas horas de parálisis gubernamental, la rapiña vació Acapulco. 
Hoy, frente al panorama de tiendas y negocios completamente saqueados, 
y con casi la totalidad del puerto en absoluta oscuridad, decenas de colonias 
y fraccionamientos de Acapulco están poblados de fogatas y barricadas. 
Es el escenario de una increíble película futurista. Entre los autos volteados, 
aplastados, desechos, entre la maraña de postes y árboles caídos, entre 
toneladas de basura y de lodo, los vecinos han tenido que organizarse para 
impedir que las muchedumbres que deambulan por el puerto buscando  
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qué saquear lleguen hasta sus domicilios. “Como abajo ya no queda nada 
qué robar, no tardan en subir a quitarnos lo que nos quedó”, dice una mujer 
de la colonia Las Playas. En las zonas del olvido, los vecinos hacen guardia 
las 24 horas, armados con palos, tubos, machetes, linternas. Ponen bulto 
para obstruir la entrada de las calles. Es la hora de las barricadas frente a una 
ayuda que no llega. 
 
Carlos Marín 
Funesto monopolio de las donaciones  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/funesto-monopolio-de-
las-donaciones 
Ayer, a la colonia Colosio de Acapulco llegó un camión militar con 150 
despensas: menos de la tercera parte de los 500 damnificados que hacían 
cola. La orden presidencial de concentrar las donaciones en las Fuerzas 
Armadas es un colosal desastre.  
Anoche (El asalto… de tv) platiqué con Larry Rubin, presidente junto con el 
embajador Salazar, de la American Society, que representa a dos millones 
de estadunidenses radicados en México, a las empresas de ese país 
establecidas acá y a más de un centenar de organismos no 
gubernamentales que quieren auxiliar a los damnificados de Otis. 
—Estas organizaciones siempre han sido parte importante de las 
comunidades más vulnerables de México y lo único que quieren es ir y 
apoyar. Y lo que tenemos prohibido es entregar la ayuda a una entidad 
gubernamental en cualquier país, porque sabemos que muchas veces 
acaban en las manos incorrectas y nunca le llega a la población afectada.  
 
Joaquín López-Dóriga 
El insulto presidencial ante la realidad  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-presidencial-
ante-la-realidad 
Peor que la incapacidad, solo la indolencia. Florestán 
En medio de la devastación nunca vista en México provocada por un 
huracán, el Otis, en los primeros minutos del miércoles en Acapulco, el 
discurso presidencial y la acción del régimen han estado por debajo de las 
necesidades de los cientos de miles de damnificados que esta noche  

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/funesto-monopolio-de-las-donaciones
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/funesto-monopolio-de-las-donaciones
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-presidencial-ante-la-realidad
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-insulto-presidencial-ante-la-realidad


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
cumplirán una semana tratando de subsistir entre los escombros y el 
desdén oficial. El Presidente ha recurrido a su discurso de siempre, la víctima 
soy yo, y a la confrontación sin dejarse ver entre los damnificados y los 
escombros. Fue, dijo, el miércoles, pero no hay evidencia gráfica; fue, dijo 
también, el domingo por la tarde, y de nuevo sin un testimonial. No digo que 
no haya ido, no. Acepto que sí fue, pero no entiendo por qué lo oculta y todo 
es a lo que él diga. 
 
Enrique Quintana 
Acapulco y Pemex: que Dios nos agarre confesados  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/31/acapulco-y-pemex-
que-dios-nos-agarre-confesados/ 
Cuando se presentan necesidades extraordinarias de recursos, como las 
que van a derivar del desastre de Acapulco, es obligada la reflexión respecto 
a las asignaciones que estamos haciendo de los recursos públicos con los 
que cuenta el país. Es positiva la noticia de que contemos aún con los 
recursos presupuestales del Fonden o que haya un seguro para desastres 
naturales que habrá de activarse. Pero, como ayer le comentamos, eso 
apenas alcanzará para hacerle frente a las primeras semanas de la 
emergencia. Se trata de un desastre de proporciones inusitadas, que rebasa 
todos los parámetros. También es positivo que las autoridades financieras 
del país junto con el sistema bancario hayan dado ya facilidades de pago 
hasta por los próximos seis meses para los acreditados de Acapulco que 
debían hacer pagos a sus créditos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Por las mentes y los votos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/31/por-las-
mentes-y-los-votos/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador estaba ayer tan enojado con la 
cobertura de los medios en Acapulco, que hasta criticó a uno –Imevisión– 
que desapareció hace 30 años. Lleva días empapado en furia contra la 
prensa. No le gusta la fotografía que transmite, aunque si fuera más racional 
y menos emocional, le vería su utilidad.  
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La devastación de Otis es tan dramática y profunda que le podría abrir 
espacio y construir el consenso para gobernar. No es así porque piensa que 
todo lo malo que sucede se empaqueta para afectarlo, sin procesar, como 
sería el caso del huracán, que hay eventos que, por definición, no son 
imputables a él. 
 
Darío Celis 
Ahí viene la “Megafarmacia”  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/31/ahi-viene-la-megafarmacia-
551047.html 
PUES A PESAR del hermetismo en cuanto a la nueva “Megafarmacia” con la 
que el gobierno de la 4T busca acotar el desabasto de medicinas e insumos 
para la salud, parece que ya se decidió una ubicación.  
Más que una “Megafarmacia”, como dice el inquilino de Palacio Nacional, se 
trataría del primero de varios almacenes de seguridad, cuyo objetivo es que 
contengan un inventario mínimo de tres meses. En este primer caso el 
seleccionado para ser un almacén está en Huehuetoca, Estado de México, y 
es propiedad de las familias de Max Michel y Graciano Guichard, dueños de 
la cadena de tiendas Liverpool. Está ubicado sobre una superficie de más de 
30 hectáreas, posee dos naves: una, menor a los diez años, y otra, de 15 años, 
ambas en muy buenas condiciones, con vialidades locales y eficiente 
conexión. Este gran almacén fue adquirido por Liverpool hace no mucho 
tiempo para hacer frente a sus requerimientos de logística y distribución 
cuando pegó la crisis por la pandemia del COVID-19. 
Tiene capacidad para dar cabida a más de 300 millones de piezas de 
medicamentos, sobre una superficie techada de unos 125 mil metros 
cuadrados por 17 metros de altura. 
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Procuraduría Agraria 
 
Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 30 de octubre de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-de-
prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-30-de-octubre-de-2023?idiom=es 
INTERLOCUTOR: Y, por último, presidente, el tema que hemos estado 
mencionando en esta conferencia. De hecho, ya se han ido dando, se ha ido 
dando seguimiento al respecto al tema del despojo, de esta situación o 
estos temas que he traído a la conferencia, concretamente de Oaxaca, 
concretamente de Chihuahua. Hay un señalamiento aquí en esto que tiene 
que ver con que los tribunales agrarios tienen un andamiaje de corrupción 
en donde se va atorando los temas. Por ejemplo, en concreto con 
Chihuahua, donde ya están infiltrados, tiene mucho tiempo atrás los 
funcionarios o los responsables que deberían de estar atendiendo de 
manera eficiente a la gente de los ejidos; sin embargo, no se hace. 
Incluso señalan concretamente ya el modus operandi. De hecho, ya 
también les traigo otros temas en otros momentos de en varios lugares; por 
ejemplo, Tulum, un día le comentaba al respecto, que también se atendió. 
Hay una situación de ahí de corrupción de décadas. 
Y preguntarle ahí en esta parte de los ejidos de estos entramados, porque 
más me ha llegado, más información de diferentes lugares: del Estado de 
México, me han llegado de Puebla, me han llegado de Querétaro. 
Y preguntarle porque sería… Traerle toda la lista, bueno, pues es que es una 
cosa tremenda. Preguntarle: en estos casos, presidente, ¿cómo se puede 
dar una canalización más adecuada?  
Digo, aparte de las denuncias que sí se han hecho, que tienen los propios 
ejidatarios, los propios que se les ha despojado de la tierra, el tema de la 
corrupción dentro de estas instituciones, ¿cuál es el manejo? ¿o cómo 
ustedes han estado, presidente avanzando al respecto?, porque sí se ha ido 
avanzando paso a paso en estos temas; son embargo, la recurrencia. Y al 
mencionar aquí, mire, le aseguro que más personas se empiezan a 
cuestionar al respecto. 
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Preguntarle este tipo de estructuras, que también tiene mucho que ver con 
que las denuncias se siguen atorando. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, lo está viendo el 
Procurador Agrario todo esto, pero, como tú dices, son estructuras que se 
corrompieron. Ya estaban mal y se terminaron de echar a perder cuando ya 
no les importaba la propiedad social, cuando dejó de importarles el ejido. 
Calderón, por ejemplo, lo que quería era desaparecer el ejido, era una 
obsesión, porque el ejido es fruto de la Revolución, son las tierras de los 
pueblos que siempre fueron codiciadas por los hacendados, y se sostuvieron 
y con la Revolución se restituyeron las tierras comunales que les habían 
invadido las haciendas a los pueblos.  
Siempre el bloque conservador —todo tiene una explicación histórica— 
quiso quedarse con las tierras comunales y arrancar a los campesinos, 
pobladores, de las comunidades para convertirlos en peones, en esclavos en 
las haciendas. Siempre fue así. Con la Revolución se garantiza el derecho de 
los campesinos a la tierra y empieza el reparto agrario; sin embargo, por esas 
resistencias no se cumplía esta demanda de los campesinos, que fueron a 
la revolución para defender sus tierras.  
De todas maneras, estamos viendo todo eso. Y sí hay muchos casos todavía; 
se ha avanzado, hemos logrado avanzar y lo vamos a seguir haciendo. 
Esto con Luis Hernández, con el Procurador Agrario. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
UdeG arranca diplomados en derecho agrario - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=J0Wrfla8Uuw 
El Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) 
inauguró el diplomado Derecho Agrario, pueblos indígenas y 
Sustentabilidad con la conferencia denominada "Visión Integral del 
Derecho Agrario impartida por el Procurador Social Luis Hernández 
Palacios Mirón quien agradeció a la universidad de Guadalajara por el 
convenio para contribuir al desarrollo del derecho agrario. 
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Participación de jóvenes en el campo, primordial para México  
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/17237/Participacin_de_jvenes_en_el_camp
o%2C_primordial_para_Mxic 
Ciudad de México. - Para fortalecer las actividades primarias que se orientan 
al campo por medio de la inclusión de jóvenes, el Senado realizó la segunda 
jornada del foro “Jóvenes en el sector primario”, donde se plantearon rutas 
de desarrollo para contribuir al crecimiento de este sector.  
Las propuestas vertidas en el encuentro se orientaron a impulsar el proyecto 
de Norma Oficial, NOM-038-STPS-2023, la cual permite a patrones 
identificar actividades con menor riesgo, y que no impliquen el uso de 
químicos, manejo de maquinaria y vehículos pesados para los menores.  
En su intervención, la presidenta de la Comisión de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural, la senadora Nancy Sánchez Arredondo (Morena), destacó 
la importancia de involucrar a todos los interesados en la construcción de 
normas. Subrayó que la política se debe hacer de manera directa con la 
participación de los ciudadanos y no únicamente desde los escritorios. 
La senadora Beatriz Paredes Rangel (PRI), presidenta de la Comisión de 
Relaciones Exteriores América Latina y el Caribe subrayó el abandono del 
campo por pate de las y los jóvenes debido a la falta de remuneración 
adecuada. En ese tenor, propuso la realización de investigaciones en 
conjunto con la Procuraduría Agraria sobre los programas de sucesión 
parcelaria y la participación de jóvenes sucesores en las zonas agrícolas, con 
el objetivo de fomentar la propiedad social. 
 
Muere durante conciliación en la Procuraduría Agraria de 
Acayucan; discutía con su primo  
https://diariodelistmo.com/regional/muere-durante-conciliacion-en-la-procuraduria-
agraria-de-acayucan-discutia-con-su-primo--video/50450120 
Veracruz. - Derivado de una discusión con su primo durante una 
conciliación ante la Procuraduría Agraria (PA) de Acayucan; el campesino 
Antonio Montero Gamboa, de 45 años de edad, perdió la vida de un infarto. 
El lamentable hecho se registró durante este lunes 30 de octubre en las 
oficinas ubicadas sobre la calle Miguel Negrete entre Francisco Javier Mina 
y Melchor Ocampo en la colonia centro cerca del parque Constitución.  
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Información recabada por Imagen del Golfo refiere que el señor Antonio 
comenzó a perder la calma en medio de una discusión por un problema que 
tenía con su primo Adolfo Montero Aguilar, por un tema de un paso de 
servidumbre y de momento a otro se desvaneció.  
Los presentes dieron aviso inmediatamente a personal de la Cruz Roja 
Mexicana delegación Acayucan, sin embargo, nada pudieron hacer los 
paramédicos pese a que brindaron reanimación cardiopulmonar.  
Ramón Suriano Santos, agente municipal de Esperanza Malota, confirmó el 
fallecimiento de Antonio quien tuvo domicilio en dicha localidad. 
 
Navor Rojas: senador asegura que será hombre el candidato a 
Pachuca  
https://lajornadahidalgo.com/navor-rojas-senador-asegura-que-sera-hombre-el-candidato-
a-pachuca/ 
Hidalgo. - El senador de la República y aspirante a encabezar la candidatura 
por Morena para la alcaldía de Pachuca, Navor Rojas Mancera, aseguró que 
la reunión que sostuvo el domingo pasado con los otros tres perfiles fue para 
refrendar su trabajo en unidad, respetar los tiempos del partido y salir 
fortalecidos de cara a los comicios de 2024. Afirmó que “todo parece indicar 
que va a ser hombre” quien encabece la fórmula en la capital del estado, 
pues hasta el momento han manifestado su intención de participar Jorge 
Alberto Reyes, subsecretario de infraestructura pública; Andrés Velázquez 
Vázquez, Procurador Agrario; Ricardo Crespo Arroyo, regidor de Pachuca; y 
él; sin embargo, externó que están expuestos a lo que defina el partido, por 
lo que en caso de determinar que una mujer encabezará la candidatura, 
deberán apoyar a las que se inscriban. “Somos los únicos que hemos 
levantado la mano y decidimos platicar”, precisó, al tiempo que aseguró que 
aún no define si se inscribirá al proceso interno de selección para el Senado 
o esperará a que salga la convocatoria para presidencias municipales, por lo 
que deberá inclinarse a un cargo a más tardar el 3 de noviembre. 
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Gritos en asamblea  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/10/30/gritos-en-asamblea/ 
Campeche, Dzitbalché. - Entre gritos, cientos de ejidatarios cancelaron el 
cuarto intento del comisario Enrique Keb Cahuich de rendir el informe de 
su último año al frente del Comisariado. La inconformidad comenzó cuando 
el líder pretendía que los campesinos firmaran el acta, pero éstos 
remarcaron que no aprobarían ninguna cuenta sin la presencia de la 
Procuraduría Agraria. Asimismo, se negaron a firmar su asistencia y antes 
de retirarse exigieron cuentas claras de los recursos entregados al ejido por 
Fonatur y Conafor. A las afueras se presentó conato de bronca cuando el 
padre del secretario, Arturo Puc Cool, estuvo a punto de agarrarse a golpes 
con varios ejidatarios que se quejaban de la mala administración. Todo 
quedó en empujones. 
 
Revisarán certeza jurídica de terrenos en diversos puntos del 
Estado de Hidalgo  
https://www.ultranoticias.com.mx/theme-features/hidalgo-portada/panorama-general-
hidalgo/item/130502-sobre-todo-en-los-municipios-de-pachuca,-tulancingo,-huejutla-e-
ixmiquilpan.html 
Hidalgo. - Para dar certeza jurídica de la tenencia de la tierra y ejidos 
conurbados serán atendidas más de 30 colonias de la zona metropolitana 
de Pachuca, Tulancingo, Huejutla e Ixmiquilpan, afirmó el delegado de la 
Procuraduría Agraria en Hidalgo, Andrés Vázquez Velázquez. 
Se consideran más de 5 mil viviendas que están en proceso de análisis y 
medición en la zona metropolitana de Pachuca, pero son mucho más, 
además de las que se trabajan en Tulancingo, Ixmiquilpan y Huejutla que 
tienen la mayor parte de asentamientos irregulares. El funcionario federal 
destacó que familias hidalguenses tienen en posesión lotes que adquirieron 
con sacrificio, por lo cual es importante que se reconozca como su 
propiedad que llegaron a ocupar los predios hace 20 o 30 años. 
El procurador agrario manifestó que la dependencia federal trabaja con 30 
colonias de la zona metropolitana de Pachuca, conforman cada uno de los 
expedientes de las familias, verifican como compraron el predio y 
documentos que los amparan. 
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Marco Antonio Rodriguez Ruiz 
Recorriendo…  
https://www.elsoldedurango.com.mx/analisis/recorriendo-10929425.html 
Durango. - Muy interesante lo registrado en la asamblea del ejido Canatlán, 
realizada el domingo 29 de octubre, en la cual se aprobó la suspensión del 
ejidatario Ángel García Reyes por 15 años, por situaciones que tienen que ver 
con las funciones de Director Municipal de Desarrollo Rural.  
Tal parece que quienes promueven este tipo de acciones en el ejido no 
están de acuerdo en que el funcionario municipal no esté informando a la 
asamblea de los programas que promueve, recibe o tiene conocimiento la 
dependencia municipal, cuando se entiende, como obligación, García Reyes 
en su calidad de director la tiene con la presidente municipal Ángela Rojas 
Rivera, quizá con el cabildo y nadie más. Pero, además, muy interesante que 
se haya promovido en la asamblea ejidal la salida del inmueble del visitador 
agrario Carlos Gallegos, quien como personal de la Procuraduría Agraria 
atiende y sirve tanto al núcleo agrario como al ejidatario que se lo solicita. 
La verdad muy interesante que este tipo de actitudes se siga dando, 
recordando como en ocasiones anteriores se agredió en asamblea ejidal de 
Canatlán a funcionarios estatales que acudieron a buscar resolver alguna 
situación, como el caso del Químico Luis Alfredo Rangel Pescador. 
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Sector Agrario 
 
 

Tren Maya expresa solidaridad con Guerrero; concluidos 207 de 
226 km del tramo 1  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-expresa-la-solidaridad-con-guerrero-
concluidos-207-de-226-km-del-tramo-1 
El tramo 1 del Tren Maya registra ya 207 kilómetros de vía terminada, de los 
226 que recorre de Palenque, Chiapas a Escárcega, Campeche, con la 
conclusión, además, de la mayoría de las 600 obras complementarias 
proyectadas en este trayecto informó el director general de la empresa Tren 
Maya, Óscar David Lozano Águila. Al encabezar el informe integral de 
avances en el tramo 1, durante la conferencia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Lozano Águila expresó la solidaridad del proyecto integral 
Tren Maya con el estado de Guerrero por la emergencia que vive tras el 
huracán Otis, apoyo al que se sumaron las personas titulares de 
dependencias y consorcios participantes, quienes respaldaron las acciones 
del Gobierno de México. Tras recordar que el tramo 1 pasará por siete 
municipios de Chiapas, Tabasco y Campeche y contará con seis estaciones, 
Lozano Águila señaló que en este trayecto el Tren Maya beneficiará a una 
población aproximada de 397 mil personas que habitan en la zona, de 
acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). 
 
Pagarán más de 15.8 mdp por expropiaciones para el Tren Maya  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Pagaran-mas-de-15.8-mdp-por-expropiaciones-para-
el-Tren-Maya-20231030-0246.html 
Yucatán. - Por causa de utilidad pública para Fonatur Tren Maya, el gobierno 
de México dio a conocer que, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), que pagará más de 15.8 millones de pesos por 
la expropiación de otras 109 hectáreas de seis ejidos pertenecientes a 
Yucatán y Quintana Roo. La expropiación fue publicada en seis distintos 
decretos publicados en el Diario Oficial de la Federación (DOF) del lunes 30 
de octubre, en los que se informó que estas tierras serán destinadas a la 
construcción de obras de infraestructura ferroviaria, vinculada al proyecto 
federal considerado el más importante en infraestructura, desarrollo  

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-expresa-la-solidaridad-con-guerrero-concluidos-207-de-226-km-del-tramo-1
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https://laverdadnoticias.com/yucatan/Pagaran-mas-de-15.8-mdp-por-expropiaciones-para-el-Tren-Maya-20231030-0246.html
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socioeconómico y turismo del presente sexenio, el cual tendrá un recorrido 
de mil 525 kilómetros que pasan por los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo. En el caso de Yucatán, las 
expropiaciones corresponden a nueve hectáreas del ejido de Santa Cruz, en 
el municipio de Chemax; tres hectáreas del ejido de X-Holop, en el municipio 
de Tinum; siete hectáreas en el ejido de Libre Unión, ubicado en el municipio 
de Yaxcabá; y 40 hectáreas del ejido de Sudzal, en el municipio homónimo, 
para hacer un total de 59 hectáreas del tramo 4. 
 
La Sedatu expropia más de 90 hectáreas en Yucatán y Quintana 
Roo para el Tren Maya  
https://www.sinembargo.mx/30-10-2023/4427559 
El Gobierno federal, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), expropiará más de 93 hectáreas en seis ejidos ubicados 
en Yucatán y Quintana Roo para la construcción del Tren Maya. 
La publicación matutina de este lunes del Diario Oficial de la Federación 
(DOF) se decretó que dicha dependencia federal concederá los terrenos al 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) Tren Maya por “causa de 
utilidad pública”. Los seis decretos señalan la expropiación de 59 hectáreas 
en el estado de Yucatán y 32 en Quintana Roo, cuyo costo de indemnización 
asciende los 15 millones de pesos.  
En Yucatán serán expropiados los ejidos de Santa Cruz, con nueve 
hectáreas, 41 áreas y 53 centiáreas por un millón 411 mil 422.76 pesos; de X-
Holop, con tres hectáreas, ocho áreas y 72 centiáreas por 463 mil 080 pesos; 
de Libre Unión, con siete hectáreas, 88 áreas y 51 centiáreas por un costo de 
un millón 199 mil 323.71 pesos; y de Sudzal, con 40 hectáreas, 94 áreas y 52 
centiáreas por seis millones 225 mil 413.84 pesos. 
 
Ejidatarios pelean por sus tierras en San Pedro de los 
Hernández  
https://lasillarota.com/guanajuato/local/2023/10/30/ejidatarios-pelean-por-sus-tierras-en-
san-pedro-de-los-hernandez-454598.html 
Guanajuato. - Los 24 ejidatarios que se vieron afectados con el despojo de 
94 hectáreas de tierras en la ampliación del ejido San Pedro de los 
Hernández, denunciaron irregularidades, omisiones y falta de atribuciones  

https://www.sinembargo.mx/30-10-2023/4427559
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de las autoridades sobre los terrenos que se vendieron ya a un particular 
para comercializarlos. Señalaron, a través de un comunicado de prensa, que 
estas tierras que ahora reclaman fueron sometidas a juicios y amparos 
legales por alrededor de 40 años y ahora, aprovechándose de la situación, 
acusan al comisariado ejidal como el responsable del terreno que les 
quitaron. “Cuando el Gobierno Federal nos otorgó la ampliación del ejido 
hay un particular que las reclama, comenzamos con los juicios legales, pero 
las mismas autoridades federales no saben resolver el problema, que va 
desde no saber los límites del ejido, todo esto retrasa los juicios legales”, 
expuso el ejidatario Adolfo Vargas Gutiérrez. 
 
Mineras explotan 14.4% de Chihuahua sin dar beneficios a 
indígenas  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/estados/035n1est 
Chihuahua. - Quince empresas mineras explotan en Chihuahua un total de 
3 millones 565 mil 834 hectáreas –equivalentes a 14.41 por ciento del 
territorio estatal– en 62 de los 67 municipios de la entidad. 
Solamente en Delicias, Gómez Farías, La Cruz, Meoqui y San Francisco del 
Oro no hay concesiones mineras. Según el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), los consorcios se asentaron con permisos de anteriores 
gobiernos federales en territorios ejidales y propiedades ancestrales de las 
etnias rarámuri, pima, guarojía y tepehuana, que no reciben beneficios por 
la extracción de minerales, pero sí resienten los estragos ambientales y 
sociales causados por la actividad. La gran extensión concesionada para la 
minería se concentra en pocas empresas. El Clúster Minero de Chihuahua, 
organismo del gobierno estatal, señala que en 2020 operaban en la sierra 
de Chihuahua 15 firmas. Las principales eran Agnico Eagle, Dia Bras 
Mexicana, Grupo Coanzamex, Peñoles, Minera Plata Real y Grupo México. 
La industria minero-metalúrgica asentada en territorio estatal produce 
plata, oro, cobre, plomo y zinc, y hasta 2020 daba empleo a 20 mil 347 
personas. 
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